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ПОНЕДЕЛЬНИК, 17 ОКТЯБРЯ 1973 ГОДА № 62 (1737).
СОВЕТСКИЕ УЧЕНЫЕ, КОНСТРУКТОРЫ, ИНЖЕНЕРЫ, ТЕХНИ

КИ, ИЗОБРЕТАТЕЛИ И РАЦИОНАЛИЗАТОРЫ! ВСЕМЕРНО УСКО
РЯЙТЕ НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС, УКРЕПЛЯЙТЕ СВЯЗЬ 
НАУКИ С ПРОИЗВОДСТВОМ! ДОБИВАЙТЕСЬ БЫСТРЕЙШЕГО

ВНЕДРЕНИЯ В НАРОДНОЕ ХОЗЯЙСТВО ДОСТИЖЕНИИ СОВРЕ
МЕННОЙ НАУКИ И ТЕХНИКИ!

Из Призывов ЦК КПСС к 56-й годовщине Великой Октябрьской со
циалистической революции.

И ЗВЕСТНО, что в нау
ке нет легких дорог. 
Успех научного экспе

римента во многом зависит 
от самого исследователя, его 
настойчивости, целеустрем

ленности, пытливости. И 
настоящий ученый никогда 
не останавливается на до
стигнутом, он идет дальше, 
стараясь всесторонне иссле
довать вопросы, касающиеся 
интересующей его пробле
мы. В этом, пожалуй, за
ключается высокий и благо
родный смысл служения 
науке.

К цели ученые идут раз
ными путями. Одни продол
жают начатое другими, вто
рые — новаторы, отсчет от
крытиям они начинают с 
нуля. Это трудно, но необ
ходимо, потому что прогресс 
в науке без этого невозмо
жен.

Будучи студентом уни
верситета Владимир Ильич 
Копытов не знал, что ему 
когда-нибудь придется зани
маться вопросами гироско
пической науки. Он изучал 
математику, а получив дип
лом, работал на заводе. Но 
страсть к научному поиску 
в нем жила постоянно. Ко
гда представилась возмож
ность, он, не раздумывая, 
поступил в аспирантуру. 
Профессор ТПИ П. М. Ала- 
бужев (возглавлял тогда ка
федру теоретической меха
ники и занимался проблемой 
виброзащиты. Проблема эта 
остается актуальной и до 
сих пор, но 15 —20 лет на
зад было еще очень много 
нерешенных вопросов. Для 
ученого поле деятельности 
обширное. Под руководст
вом 11. М. Алабужева Вла
димир Ильич стал работать 
над кандидатской диссерта
цией. Математическая под
готовка, которую он прошел 
в университете, явилась хо
рошим подспорьем в процес
се исследований. И до сих 
пор доцент В. И. Копытов 
считает, что знания матема
тики нужны любому инже
неру — будь то практик или 
исследователь.

Как известно, вибрация 
оказывает вредное влияние 
на организм человека, явля
ется причиной многих серь
езных заболеваний людей, 
снижает производитель

ность труда. Вопросами 
уменьшения влияния вибра- | 
ции шахтных машин на че

ловека и занялся молодо^ 
аспирант. Тема сложная, но 
интересная. Эксперименты, 

расчеты, снова эксперимен
ты. В трудных случаях все
гда на помощь приходил 
профессор) —■ человек от- 
з ывч и в ы й, вним а т ел ьн ый,
большой эрудит в вопросах 
теории и практики. Работа 
над темой шла успешно, ре
зультаты исследований ас
пиранта В. И. Копытова вы
ходили уже за рамки канди
датской, Научной работой 
он увлекся серьезно и в 
процессе своих исследований 
убедился, что для успешно
го решения проблемы нужно 
рассмотреть широкий круг 
вопросов.

НА
СЛУЖБЕ
У

После успешной защиты 
к а н ди да тс кой В л а дим ир
Ильич параллельно с препо
давательской работой про
должает заниматься науч
ным поиском. Но внезапно 
изменились обстоятельства.

Гирюсколия. В букваль
ном переводе это слово оз
начает: вижу вращение. Бее 
г ирюскопич ееких) ириборЬв 
и устройств невозможно 
представить сегодня мор
ские и воздушные лайнеры, 
космические корабли и ап
параты. Н аучно-те.Х'иич еск и й 
прогресс в нашей стране 
ставит' новые задачи перед 
учеными. Его бурное разви
тие требует, в частности, и 
усовершенствования гиро
скопических приборов, по
вышения точности и надеж
ности их работы. Наука эта 
молодая, заниматься ею по- 
настоящему в нашей стране 
стали лет 20 — 25 назад. 
Здесь много белых 
пятен, и тайны их предстоит 
разгадывать ученым.

Тринадцать лет назад 
решено было готовить спе
циалистов по гироскопиче
ским приборам в Томском 
политехническом институте. 
Была создана соответствую
щая кафедра, которую в 
скором времени втеглавил 
В. И. Копытов. Молодой 
кандидат наук энергично 
взялся за дело, хотя начи
нать ему приходилось на 
пустом месте.

— Не было учебников и 
пособий, методик и экспона
тов, — рассказывает Влади
мир Ильич. — Приходилось 
ездить в Москву и Ленин
град, брать там необходи
мую литературу, встречать
ся и советоваться со сне-

НАУКИ

циалистами, приглашать их 
сюда читать лекции и спе
циальные курсы, потому что 
своих специалистов у нас 
тоже не было. Но начало 
никогда не бывает легким. 
Нужны специалисты 
значит их нужно- готовить.

То было трудное для ка
федры время. Но его пере
жили, и теперь картина сов
сем другая: все преподава
тели' кафедры являются 
кандидатами наук. Ими ста
ли ее воспитанники и в этом 
большая заслуга В. И. Ко
пытова.

Насыщенный делами и за
ботами организационный пе
риод не позволял системати
чески заниматься наукой. 
Однако' в это время все от- 
- четливее вырисовывалась 
тема, которая потом легла 
в основу докторской диссер
тации Владимира Ильича. 
Все та же вибрация, но 
только теперь объектом вни
мания ученого стал гиро
скоп, высокоточный прибор, 
работающий в условиях ин
тенсивной вибрации.

И снова поиск. На этот 
раз еще более напряжен
ный. В 1963 году по этой 
теме кафедра проводит пер
вую научную конференцию, 
в 1970 году —вторую. Же
лающих принять участие 
много, много и докладов. О 
работе В. И. Копытова от
зываются положительно, и 
он еще больше углубляется 
в исследования, публикует 
статьи, выступает в науч
ных кругах с докладами.

Годы работы над доктор
ской были насыщены до пре
дела. Как говорит сам 
В. И. Копытов, времени ос
тавалось только на сон, но у 
сна он отрывал часок-дру
гой, чтобы прочитать новую 
книгу (Владимир Ильич 
большой книголюб), или по
возиться с машиной — он 
давний автолюбитель, тре
бовали отцовского внимания 
и подрастающие сыновья. 
Лекции и семинары, руко
водство аспирантами (Вла
димир Ильич подготовил 
пять кандидатов наук), ра
бота над диссертацией, ру
ководство кафедрой и обще
ственная работа (В. И. Ко
пытов постоянно избирается 
в состав факультетского 
партийного бюро)... Кроме 
того, множество всевозмож
ных неотложных мелких дел 
и забот. На них тоже нуж

но время. Боли все это взве
сить и оценить, то можно 
сделать вывод, что только 
человеку деятельному и до 
конца преданному науке под 
силу такая ноша.

Владимир' Ильич уже го- 
& овился к защите, когда 
знезапяо получил серьез
ную' травму. Пришлось вре
менно выйти из строя. Боль
ничная койка оказалась так 
некстати, потому что многие 
планы уже начали обретать 
реальность.

После выздоровления с 
утроенной энергией В. И. 
Копытов взялся за дело. 
Диссертация была заверше
на, головная организация 
далй положительную' оцен
ку. Защита прошла успеш
но. Но успокаиваться на 
этом рано. У Владимира 
Ильича новые идеи и пла
ны.

— Моя докторская — это 
полдела, — говорит он. — 
Исследования нужно про
должать, Выражаясь язы
ком ученых, мы имеем по
ка только необходимое усло
вие, нужно иметь еще до
статочное. В этом направле
нии буду продолжать рабо
ту вместе со своими учени
ками. Это — в плане науч

ных исследований.
—Теперь о нашей препо

давательской работе, —про
должает В. И. Копытов. — 
Нужно качественно улуч
шать преподавание. Этот во
прос для коллектив,? нашей 
кафедры сейчас один из 
главных. Для его положи
тельного решения есть усло
вия—мы уже имеем опыт, 
располагаем квалифициро
ванными .кадрами.

С каждым годом растет 
авторитет кафедры, она на
бирает силу. Ее адрес знают . 
многие предприятия, с ней 
поддерживают связи. В пос
леднее время коллектив ка
федры выполняет исследо
вания . по хоздоговорным 
темам на 150—200 тысяч 
рублей. Создана лаборатор
ная база для научно-иссле
довательской работы сту
дентов.

На ответственной службе 
у науки находится Влади
мир Ильич и его коллеги. 
Службу эту они несут до
стойно и верны ей до кон
ца.

В. ЛЕБЕДЕВ.
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ДОКТОРСКАЯШЕСТАЯ
12 октября на совете 

института по присужде
нию ученых степеней со
стоялась защита доктор
ской диссертации доцен
том кафедры техники вы
соких напряжений В. Я. 
Ушаковым на тему: «Им
пульсный электрический 
пробой жидкостей».

Как отмечено в отзы

вах официальных оппо
нентов, в исследователь
ской работе В. Я. Ушако
ва впервые рассмотрен 
разряд в жидкости на 
всех стадиях его разви
тия. Автором применена 
самая современная экс
периментальная техника, 
включающая влектронно- 
оптическую аппаратуру, 
высоковольтную наносе- 
кундную технику генери

рования и записи высо
ковольтных коротких 
сигналов и т.д.

Это шестая докторская 
диссертация, защищенная 
в нашем институте с на
чала третьего, решающего 

года пятилетки. Обяза
тельство политехников 
успешно выполнено.

А. НАБАТ.

ИЗМЕРЕНИЯ УЛУЧШЕНЫ
На кафедре радиотехники предложе

на новая конструкция амплитуднофазо
вого анализатора, применяемого для 
измерения амплитуды и фазы гармоник 
периодических напряжений. Это устрой
ство может быть широко использовано 
в дефектоскопии, виброметрии, при 
акустических испытаниях строитель
ных конструкций, в радиоизмеритель- 
ной технике и автоматике.

Такие приборы еще не выпускаются 
серийно, но принцип их действия изве
стен и совершенствуется. Томские по

литехники усовершенствовали один из 
его узлов — устройство формирования 
опорных напряжений. Аспирант Ю. К. 
Рыбин под научным руководством за
ведующего кафедрой М. С. Ронтмана 
применил дополнительный делитель ча
стоты и цепи синхронизации. Это дало 
возможность уменьшить погрешность 
измерения амплитуды и фазы гармоник. 
Изобретатели получили авторское сви
детельство.

Р. ГОРСКАЯ.



ЭНЕРГИЯ
М Ы С Л И

Комсомольская органи
зация НИИ ЯФ признана 
победителем областного 
смотра-конкурса научно- 
технического творчества 
молодежи «Пятилетке — 
ударный труд, мастерство 
и поиск молодых»

хротрон, циклотрон, но
вую установку «Тонус», 
в вычислительный центр. 

Ком- института.
сомольские руководители Любому начинанию 
НИИ считают, что мало ксшсшгйльце® помогает 
просто заинтересовать мо- научный отдел НИИ ЯФ 
лодеокь научной работой, — заместитель дирекго- 
необходимо привлекать ра по научной работе 
научных сотрудников к В. Н. Епонешников и уче- 
участию в конкурсах. II ный секретарь В. К. Ко- 
это им удается. Конкур- нонов. Руководители ин- 
сы стали пользоваться статута прислушиваются 
большой популярностью, к мнению комсомольских 
Они помогают совершен- активистов, ведь большая 
егаовать организацию ис- часть сотрудников — это 
следований, активнее во- 
влекать комсомольцев к молодежь, 
решению современных Недавно в НИИ ЯФ 
проблем науки. состоялось отчетно-

Научно-проиэводствен- ВЬ1!5арНОе собрание. Пе
нни сектор бюро ВЛКСМ
НИН ЯФ возглавлял в Ред научно-нроивводст- 
прошлом году В. Семе- венным сектором стоят 
нов. Понимая важность новые задачи. Для более 
этого сектора для инсти- квалифицираванного ц 
тута, в работу активно
подключался секретарь оперативного руководства 
бюро М. Никитин. избран совет молодых

Они выработали чет- ученых, в который вошли 
кую систему работы, руководители исследова- 
главный принцип которой тельских секторов и ла- 
ссвременная информация. бораТорий. Работа основ- 
Комсомольцы института 

всегда знали, когда, в ка- “°
ком виде нужно предста- ВЛКСМ НИИ ЯФ стано- 
вить работу на конкурс, вится на новые рельсы, 
какие к ней предъявля- ^  КОШИКОВА
ются требования. На кон
курс работ молодых уче- НА СНИМКЕ: стар-
ньгх ТПИ из 53 представ- ший инженер сектора пе- 
ленных 9 принадлежали реносных малогабариг- 
исследователям НИИ Ных бетатронов, зам. се- 
ЯФ. Две из них получили кретаря бюро ВЛКСМ 
первые премии. Обком д. Войко, старший науч- 
ВЛКСМ представил их ный сотрудник сектора 
на Всесоюзный конкурс, оптико-физических иссле-

Растут молодые науч- секретарь бюро
'  ВЛКСМ М. Никитин и

инженер сектора наносе- 
кундных ускорителей, 

член бюро ВЛКСМ 
Г. Ремнев за обсуждени
ем текущих комсомоль
ских дел.

Фото А. Зюлькова.

ные кадры. За девять 
месяцев нынешнего года 
защищено 14 кандидат
ских диссертаций, опуб
ликовано 129 статей в 
центральной печати, сде
лано 6 докладов на меж
дународных и всесоюз
ных конференциях, полу
чено 16 авторских свиде
тельств на изобретения. 
Молодые ученые ведут 
большую работу со сту
дентами. 989 питомцев 
ТПИ занимаются науч
ными исследованиями в 
НИИ. За учебный год 66 
студентов представили 
на конкурсы свои иссле
дования, 37 из них на
граждены грамотами и 
премиями.

Крепнет связь НИИ с 
заводами и научно-иссле
довательскими института
ми.

Комсомольцы активно 
участвуют в пропаганде 
научно-технических зна
ний: читают лекции, про
водят экскурсии на син-

ГЛАВНЫЕ НАПРАВЛЕН

участие в подготовке на- 
к эн-

НИИ рапортовали о про
деланной работе и брали политехнического

I

Ри П Я ТИ Л Е Т К Е  
У Д А Р Н Ы Й  
Т Р У Д
М А С Т Е Р С Т В О  
И П О И С К
м о л о д ы х

В прошедшем году бю- новые, повышенные обя- тута, в котором, после 
ро ВЛКСМ молодых на- зательства. В феврале на предварительного отбора 
уч'иых сотрудников боль- а° ^ е Г И моТдаГ'сотру™  на Факультетах, приняло 
шое внимание уделяло ников ,бьии приНяты со- участие 53 человека, 10 
идеологической и воспи- циалистичйские обява- из них стали лауреа- 
тательной работе, тесно тедьства всей комсомоль- гами конкурса.
связанной, .с конкретными. далцнейшуюИЗработу ^юро Активными участника, 
задачами коллективов. В ВЛКСМ МНС направило ми конкурса были комсо- 
декабре во всех лабора- на их выполнение, выде- мальцы НИИ ЯФ, НИИ 
ториях и подразделениях лив основные —научно- МСФ ЭЭФ и ГРФ.
НИИ прошли комсомоль- ^ ^ д ОЛСТВ̂ г ательное Комсомольцы приняли 
скне собрания под лозун- У 1еоно - вослитате льное
гем «Ударным трудам и направления.
отличной учебой ознаме- в  ходе первого этапа Учно-практтгчеекон
нуги 1973 год -  реша- с;м0 научно-техннче- Ференции по развитию
ющий год девятой пяти- ТВОпчества молоде- производительных сил
летки», в которых приня- Томской области Былоло участие 1277 комсо- жи совместно с партии- ™ скои аоласги. ьыло
мольцев. В ходе этого ньм комитетом ТПИ про- по‘слано более 80 докла- 
собрания комсомольцы веден к0«курс имени ве- дов> впе1РеДи оказались 
кафедр, факультетов, учень1х Томского комсомольцы НИИ ЯФ,

■ инсти- представившие 20 докла
дов, АЭМФ — 14, ФТФ 
— 14.

Выполняя постановле
ние ЦК ВЛКСМ «О (зада
чах комсомола, вытекаю
щих из решений декабрь
ского Пленума ЦК КПСС 
и доклада Л. И. Брежне
ва «О пятидесятилетии 
СССР», бюро МНС орга
низаторскую и политиче
скую работу направило 
на массовое вовлечение 

•молодежи в социалисти
ческое соревнование. 
Совместно с месткомом 
было разработано поло
жение о соревновании на 
звание «Лучший по про
фессии» среди молодежи 
до 35 лет, и ;в настоящее 
время ведется работа по 
претвррению в жизнь это
го положения.

Кроме того, в целях по
вышения профессиональ
ного мастерства в вечер
ней математической шко
ле, организованной отде
лом научной молодежи 
Томского ОК ВЛКСМ,
обучается 110 человек.
Регулярно проводятся 
(встречи с ведущими уче
ными института, страны.

Комсомольцы оказыва
ют помощь профилирую
щим кафедрам в подго
товке и проведении сту
денческих научных кон
ференций, готовится сов
местно с комитетом 
НИРС студенческая на
учно-методическая кон

ференция. Под руководст
вом молодых сотрудни
ков исследованиями за
нимаются 2125 человек. 
Серьезное внимание уде
лялось профессиональной 
ориентаци и шко л ин икав,
по лабораториям инсти
тута было проведено 63 
экскурсии, в сельских 
школах прочитано 87 
лекций.

Основной формой ра
боты повышения творче
ской инициативы стал 
Ленинский зачет под де
визом «Мы —патриоты- 
интернационалисты». Все 
'комсомольцы приняли 
личные комплексные пла
ны.

В декабре были прове
дены теоретические кон
ференции, а в апреле — 
аттестационные собрания, 
в результате которых 
950 комсомольцев полу
чили Ленинский зачет. 
Все комсомольцы приня
ли активное участие во 
Всесоюзном ленинском 
субботнике, в подготовке 
и проведении фестиваля 
и Дня поэзии ТПИ.

номсомол—
ЭТО НАШИ

ДЕЛА,

ЭТО НАШИ 

МЕЧ ТЫ  *.

И ЗАБОТЫ

Завтра в 16 час. в актовом зале гл. корпу
са состоится отчетно-выборное собрание ком
сомольской организации молодых научных со
трудников.

Совместно с приемной 
комиссией по итогам но
вого набора проведена 
заочная олимпиада среди 
школьников города и об
ласти. В качестве шеф- 

'ской помощи . сельским 
школам были направлены 
художественная литера
тура, приборы, химика
ты, радиодетали для обо
рудования кабинетов. 
Особо хочется отметить 
большую помощь сель
ским школам ХТФ, НИИ 
ЯФ.

Все комсомольцы учат
ся в политсети, 15 комсо
мольцев кафедр общест
венных наук являются 
руководителями семина

ров.
В целях активизации 

стенной печати проведен 
конкурс на лучшую стен
ную газету факультетов 
и НИИ. Впервые в про
шедшем году создан клуб 
интересных встреч моло
дых ученых ТПИ.

Но в деятельности 
комсомольской организа
ции имеется много недо
статков. До сих пор еще 
низка активность комсо
мольских групп. его 
центрального ядра. Неко
торым комсомольским ор
ганизациям (МСФ, ЭЭФ, 
НИИ ВН) присущ фор
мализм в работе. Слабо 
«светят» «Комсомольские 
прожекторы», не развер
нувшие борьбу за эконо
мию и бережливость, за

-Тон за д а е т молодеж ь
Наша комсомольская ры. рагу Томи, и многие дру-

грудопа ^старается быть в Все комсомольцы ка- гие праздники, которые 
гуще всех дел кафедры, федры ведут большую на- коллектив проводит вме- 
Мы участвуем в вылол- учную работу. А иосле- сте. За активное участие 
нении хоздоговоров, руко- дования В. Д. Пирогова, в факультетской спарта- 
водим НИРС, курсовыми В. Д. Филимоновой и киаде кафедра награж- 
и " дипломными работами Р. М. Коган, посвящен- дена дипломом II степе- 
студентов. В прошлом ные проблеме получения ни. А в массовом лыж- 
году 65 студентов защи- фоточувствительных по- ном кроссе наша команда 
тили свои работы. Росу- димеров, удостоены пре- заняла I .место. Активно 
дарственная экзаменаци- мни обкома комсомола. гЛринялись комсомольцы 
онная комиссия отметила Коллектив нашей на- за Сдачу норм ГТО. 
практическую ценность федры очень дружный. И д  ЦЕХАНОВСКАЯ 
многих исследований, вы- тон задают комсомольцы, КПМРППГ КЯ(Ьрг1ПЫ Т’РХ- 
полненных дипломниками молодежь. Надолго за- р ^
под руководством моло- помнился всем День хи- нологии основного ор-

дых сотрудников кафед- мика, проведенный на бе- ганического синтеза.

лучшие экономические 
показатели кафедр, фа
культетов, отделов ин
ститута.

Комсомольские органи
зации факультетов, НИИ, 
кафедр недооценивают 
действенность социали
стического соревнования, 
не уделяют внимания 
гласности, сравнимости 
результатов, распростра
нению лучшего опыта.

Стенная печать не ос
вещает в полном объеме 
комсомольскую жизнь, . 
зачастую газета сухо пе
речисляет результаты 
деятельности, не анали
зируя сделанното, часто 
газеты носят лишь раз
влекательный характер.

В июле 1974 года со
ветская молодежь будет 
отмечать 50-детие при
своения комсомолу имени 
В. И. Ленина. Ударный 
ТРУД и высокая полити
ческая активность будут 
лучшим подарком нашей 
комсомольской организа

ции этому юбилею.
А. МЫНКА, 

секретарь бюро ВЛКСМ 
молодых научных сотруд
ников.
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коммунизма
В прошлом номере мы Пре!п,С!да*ателям,и на

рассказали о новых на- федры читается три кур- 
учных работах и методах 
совершенствования пре
подавания общественных 
наук на кафедрах исто
рии КПСС и философии.

Сегодня мы предостав
ляем слово заведующему 
кафедрой научного ком
мунизма доценту И. Ф.
Лившицу.

***
Кафедра научного ком

мунизма вступает в деся
тый год своего существо
вания. Юбилейная дата 
ко многому обязывает.
Главное — это совершен
ствовать учебно-воспита
тельный процесс и повы
шать уровень научных 
исследований.

КАФЕДРЫ ОБЩЕСТ
ВЕННЫХ НАУК  
В НОВОМ УЧЕБНОМ 
ГОДУ

са — научный комму
низм, техника и методика 
социальных исследова
ний и обществоведение 
для слушателей подгото
вительного отделения. В 
настоящее время разраба
тывается четвертый курс 
— «Основы организатор
ской и воспитательной ра
боты в производственном 
коллективе». Он должен 
помочь студентам в про
ведении общественно-по
литической практики.

Сотрудники кафедры 
продолжают разработку 
научных основ обучения 
и воспитания студентов 
(социологический ас

пект). Тема выполняется 
по плану Министерства 
высшего и среднего спе
циального образования 
СССР. Она многогранна 
и исследует различные 
аспекты развития лично
сти студента, а также те 
факторы, которые этому 
способствуют (учебный 
труд, БИРС, обществен
но-политическую практи
ку, труд помимо учебного 
процесса и др).

Мы по-прежнему ви
дим свою задачу в совер
шенствовании воспитания 
студентов как в учебном 
процессе, так и во внеу
рочное время. Скажем, 
участие в V конкурсе на 
лучшую студенческую

наукам. стало массовым 
явлением. Важно подго
товить и отобрать лучшие 
доклады на институтскую 
конференцию, которая со
стоится в ноябре, и на го
родской тур. Развернули 
свою работу в новом го
ду лекторская группа 
международников и груп
па социологов.

Дел много. Надеемся, 
что с помощью комсо
мольского актива, на кото
рый мы всегда опираем
ся, и опытные преподава
тели и те, которые толь
ко начинают преподава
тельскую деятельность" 
сумеют обеспечить высо
кий уровень работы.

В

работу по общественным
>уууууууууууууууууууууууууууууууууууууууууууууууууууууууууууууууууууууууууу/',уууа'ууууууууууу, ууууууууу^уу' / / ,/ ,,,„ а,,„ уУ„ 1,/ / у§,
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УСЛОВИЯХ разви
того социализма об
щество предъявля

ет кинженеру комплекс 
требований, связанных
не только с его ирофес- тельства Союза ССР и 
сиональной подготовкой, союзных республик о на
но и как к человеку, во- родном образовании, 
оружейному марксистско- Совет института, пар- 
ленинокой теорией. ак- тийный комитет, комитет 
тинному борцу за вопло- ВЛКСМ, профком и мест-

^ На вычислительном центре НИИ ЯФ сту- 
^ центы ТПИ овладевают практическими навы- 
^ ками решения сложных математических за- 
^ дач.
^ НА СНИМКЕ: студенты ФТФ и УОПФ
^  В, Эпн и 3. Звада под руководством старше- 
^ го инженера В. А. Моисеенко и инженера 
^ Г. В. Просекина ведут отладку программы 
^ на вычислительной машине БЭСМ-4.
4 Фото А. Зюлькова.

ЦЕЛЬ-ВОСПИТАНИЕ ГР А Ж Д А Н И Н А
ЭТОМУ АКТИВНО БУДЕТ СПОСОБСТВОВАТЬ 
РАЗНОСТОРОННЯЯ ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИ

ЧЕСКАЯ ПРАКТИКА СТУДЕНТОВ

влечения студентов к ор- практики, читаемых на

практика включается в 
систему Ленинского за
чета.

Основным документом, 
отражающим обществен-

,  но-лолитичеокую деятель-
и координация раооты от- НОсть студентов, является 
дельных звеньев ведутся зачетный лист по общест- 
шециально созданным венно-политической прак- 
советом.

ванию системы, контроль

щение в жизнь политики ный комитет в прошлом ганизаторской и общест- .всех факультетах инсти- 
паотии и государства, году приняли решение о Венвонпаяитической дея- тута, и обучение на фа- 
_ ^ ,  тельности. намечены ас- культете общественных
Гражданские качества введении общественно- Пекты контроля и атте- профессий.
будущего специалиста политической практики стации студентов по об- Общественно- полити-
формируются через си- для всех студентов ин- щественно- политической ческая практика являет-

практике. ся обязательным направ-стему о1ощественно-ооли- Стнтута, рассматривая ее 
тической практики.

Задача последователь- ную часть

Председателем совета 
общественно - политиче
ской практики назначен 
старший преподаватель 
кафедры научного комму
низма Э. Н. Камышев,

тике. В последующие го
ды планируется перейти 
к специальным зачетным 
книжкам, которые будут 
Характеризовать общест
ве н но нп ол и тич еску ю дея - 
тельноють студентов за 
весь период обучения в 
институте.

Положение лен и ем. в деятельности заместители ассистент Результаты обсужде-является
как важнейшую состав- теоретической основой общественных организа- этой же кафедры Ю П ний несомненно дадут

учебно-воспи- для .Разработай и внедре- ций института, кафедр и с  зя-местител» важный материал не
У ния ооществеяно-йолити- деканатов. Общее руно- УР ин и За>местителп только для внеДрения об-

ного соединения учебного тательного процесса, как ческой практики как водство практикой осу- секретаря по идеологии 1це,ственн0 -политической
и воспитательного про- одну из форм подготовки сложной и многоцелевой щес'пвляют партийный комитета ВЛ.КСМ А. А. практики в жизнь, но и
цессов в высшей школе современного инженера. К01МИ̂ -  'Р§ктораТь к’°‘ми' Каминский, члены совета для совершенствования
поставлена на XXIV .и личность студента. тет ВЛКСМ, профком и представители комсо- ее т е 0Р ии-поставлена на АА1У На кафедре научного Теоретическая и мето- местком, а на факульте- редставители комсо
съезде КПСС и Совете коммунизма разработано дичеекая подготовка тах — соответственно мольских бюро факульте- Ю- СУР

г р г р  ~г\ ... , ,  включает в себя участие партийное бюро, деканат, то®, ответственные за об-
; р ,. «Положение об оощ с студентов в конкурсах по комсомольское бюро и щественно -политическую
рах по дальнейшему со- вевно-политичеюкои прав- общественным наукам, профбюро. Методическое
вершенствованию высше- тике», в котором научно прослушивание курсов руководство, разработка р
го образования в стране» обоснована и представле- теоретических основ об- рекомендаций по даль- Организационно обще-
и в Основах законода- на структура форм при- щественно- политической нсйшему совершенство- ственно - п о л и  тическая

ассистент кафе;(ры 
научного коммуниз
ма, заместитель
председателя совета

опп.

ИЗ ПОЛОЖЕНИЯ О ЗАЧЕТНОМ ЛИСТЕ н о  
ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПРАКТИКЕ.

Зачетный лист по общественно-политической 
практике выдается на руки каждому студенту в 
начале учебного года и является основным доку
ментом, контролирующим и характеризующим его 
деятельность в области общественно-политической 
практики.

В зачетном листе отражается общественно-поли
тическая деятельность студента, характер его уча
стия в каждой области, оценка.

Выделяются следующие области общественно-по
литической деятельности студентов: участие студен
та в конкурсе по общественным наукам (оценка про- 

I ставляется преподавателем, под чьим руководством 
был написан студенческий доклад); реферат, участие 
в работе одной из секции ФОПа (оценка проставля
ется руководителем соответствующей секции); про
слушивание цикла лекций по курсу теоретических 
основ общественно-политической практики (оценка 
проставляется треугольником группы по результа
там посещения студентом данного цикла лекций); 
участие в работе выборных органов (оценка про
ставляется непосредственным руководителем дан
ного выборного органа). В общественно-политиче
скую практику входит также проведение лекций и 
бесед в институте и на предприятиях, в совхозах и 
колхозах, по месту жительства, корреспондентская 
работа в институтской газете «За кадры», в стен
ных газетах факультета, участие в подготовке ра
диопередач, кино- и фотопропагандистских матери
алов; участие студента в субботниках, воскресни
ках, шефская помощь и работа в колхозах и совхо
зах. Засчитывается научно-исследовательская ра
бота— все формы участия в НИРС, за исключени
ем научно-исследовательской работы в рамках

учебного процесса (оценка проставляется руководи
телем НИР), работа в строительных отрядах, уча
стие в работе добровольных обществ и самодея 
тельных организаций, спортивная деятельность, вы
полнение общественных поручений.

При планировании своей общественно-политиче
ской деятельности из 12 предложенных разделов 

! студент может выбрать наиболее отвечающие его 
склонностям. Для успешной аттестации на Ленин
ском зачете рекомендуется выбрать не менее 6 та
ких разделов.

Оценки проставляются руководителями коллек
тивов и организаций до 1 апреля каждого учебного 
года и являются основной для аттестации студен
та по общественно-политической практике.

Аттестации проводятся на собрании ежегодно с 
1 по 22 апреля и посвящаются дню рождения 
В. И. Ленина, собрание готовится комсомольским 
бюро группы, на собрании присутствует представи
тель кафедры общественных наук.

На основании итогов обсуждения и настоящего 
положения комиссией в составе представителя про
филирующей кафедры, секретаря комсомольской 
организации учебной группы, профорга и старосты 
общественно-политическая деятельность каждого 
студента оценивается по 4-балльной системе (от
лично, хорошо, удовлетворительно, неудовлетво
рительно), и оценка заносится в графу «резуль
тат аттестации».

Комиссии по аттестации общественно-политиче
ской деятельности с'-'дентов руководствуются еле- | 
дующими критериями оценок: если отношение сум 
мы оценок из зачетного листа общественно-полити
ческой практики за аттестационный год к половине 
количества существующих разделов (то есть к 6) 
составляет число не ниже 4.5 — ставится отлично, ;

не ниже 3,5 —хорошо, не ниже 2,5—удовлетвори
тельно, ниже 2,5—неудовлетворительно.

По результатам обсуждения общественно-полити
ческой деятельности студентов на собрании группы 
комиссии дано право отклоняться от указанных 
критериев в любую сторону, но не более чем на 1 
балл. При этом должны учитываться прежде всего 
характер деятельности студента (трудность выпол
няемой работы), а также успехи в предыдущем 
учебном году (было ли допущено завышение оцен- 

| ки (ранее).
Зачетные листы не позднее 1 мая текущего года 

передаются старостой группы в деканат. Результат 
аттестации учитывается наряду с другими отметка
ми из учебной зачетной книжки при подведении 
итогов успеваемости, при назначении на стипен
дию, при применении различных форм поощрений 
и наказаний, при составлении характеристик, нто- 

; гоз Ленинского зачета.
Представителями администрации и обществен

ных организаций факультета характеризуется об
щественно-политическая деятельность студента за 
5 лет обучения в институте и проставляется общая 
оценка, которая включается в приложение к дип
лому, учитывается при составлении характеристи
ки молодого специалиста, направляемой ГЭК, пред
приятиям и организациям по месту распределения, 
при распределении молодого специалиста, при реко
мендации его в аспирантуру и на преподаватель
скую работу в институте.

Протоколы аттестационных собраний с резуль
татами аттестации хранятся в комсомольских бю
ро факультетов в течение 6 лет.

Зачетные листы после окончания студентом ин
ститута, перевода или исключения передаются я 
его личное дело.

■ Б а в в в а в а в в в и Е я в в Б в п я Б в я & в в ш в к 1 & в 1
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НОВЫЙ СЕЗОН
в Доме культуры
Учебный год для сту

дентов — это не только 
лекции, семинары, лабо
раторные работы, это и 
активный, полезный от
дых, который дает хоро
шую разрядку и расши
ряет кругозор. Мы попро
сили директора Дома 
культуры В. Д. Якушеву 
ответить на несколько 
вопросов.

— Валентина Дмитри
евна, поделитесь планами 
работы в наступившем
году.

— Прежде всего хочу 
сказать, что работа Дома

культуры строится со
гласно планам партийной, 
профсоюзной и комсо
мольской организаций. В 
оставшиеся дни октября 
в Доме культуры будут 
проходить отчетно-выбор
ные конференции . фа
культетов, профкома ин
ститута и комитета 
ВЛКСМ. Но эти важные 
мероприятия не помеша
ют [занятиям кружков. 
Почпрежнему в опреде
ленные дни собираются на 
репетиции эстрадный и 
духовой оркестры, ор
кестр народных инстру

ментов, оперная и дра
матическая студии, тан
цевальный 'и хоровой 
кружки. Более того, для 
тех, кто хочет овладеть 
организаторскими навы
ками культработника, у 
нас будут работать три 
отделения факультета об
щественных профессий 
при кружке народного 
танца, драматической сту
дии и кружке культмас
совиков.

В этом году намечено 
провести цикл лекций о 

' нравственном воспитании, 
о браке и семье. Про

должит свою работу уни
верситет здоровья.

В субботние и воскрес
ные дни состоятся новые 
концерты симфоническо

го оркестра, эстрадных 
коллективов. Открытие 
нового музыкального' се
зона симфонического ор
кестра состоялось именно 
у нас.

На сцене нашего Дома 
.культуры выступят само
деятельные коллективы 
факультетов. Зимой мы 
собираемся провести ве
чер встречи участников 
художественной самодея
тельности пятидесятых и 
шестидесятых годов с ны
нешними кружковцами. 
И конечно же, в про
грамме работы политех
ников — .вечера отдыха, 
танцы.

И пользуясь случаем, 
хочу оказать: приходите,
предлагайте, участвуйте 

в работе кружков, в ра
боте клуба.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

СЕМИНАР ПР ОФА КТ ИВ А
17 октября в 16 час. областной комитет проф

союза работников просвещения, высшей школы и 
научных учреждений (ул. Советская, 45, малый зал 
Дома ученых) проводит семинар председателей и 
заместителей студенческих советов общежитий 
вузов города.

На семинаре будут (рассмотрены вопросы органи
зации и практики студенческого самоуправления.

Занятие ведут зав. отделом жилищно-бытовой 
работы обкома профсоюза доцент ТПИ В. Л. Коку
нов и зам. заведующего отделом доцент В. Г. Хра- 
менков.

ПРОФКОМ.

К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я  П И О Н Е Р В О Ж А Т Ы Х
19 октября в 17 часов в конференц-зале педаго

гического института (главный корпус, Комсомоль
ский пр., 75) состоится конференция вожатых я 
физруков, которые работали нынче в пионерских 
лагерях.

С П О Р Т И В Н А Я  Ю Н О С Т Ь
Выпуск тринадцатый

П е р в е н с т в о  
по многоборью

6 октября на стадионе «Труд» разы- 
I рыпалось лично-командное первенство 
среди факультетов по многоборью ГТО. 
Этот вид соревновании впервые вклю
чен в спартакиаду института, и, не
смотря на прохладную погоду, более 70 
человек — члены сборных команд фа
культетов, ведущие спортсмены инсти
тута — вышли на старт. В программу 
входило пять видов — бег 100 м, 
прыжки в длину или высоту, толкание 
ядра и метание гранаты, кросс 1000 м. 
у женщин и 3000 м у мужчин, плава
ние. Надо отметить хорошую организо
ванность таких факультетов как ма
шиностроительный, электроэнергетичес
кий и геологоразведочный, — в таком по
рядке и распределились призовые ко
мандные места.

Но не все участники отнеслись серь
езно к этому виду соревнований, не 
являясь на некоторые виды, в резуль
тате сильные факультеты 
ХТФ, ТЭФ и УОПФ замкнули 
таблицу первенства. А вот ФТФ вооб
ще не выставил команду.

В личном первенстве победил С. Ло- 
быня — МСФ, вторым стал П. Игнать
ев— ЭФФ (оба выполнили первый 
спортивный разряд), третье место за
нял Ю. Бобылев — ЭЭФ. В женском 
зачете лидировали студентка МСФ 
Е. Принолаб, Т. Аникина — ЭЭФ и 
Л. Коржевая — АВТФ.

Начиная с этого года, такие соревно
вания будут традиционными в нашем 
институте, и отнестись к ним надо со 
всей серьезностью.

Н СТАРЦЕВА, главный судья соревнований.
НА СНИМКАХ:
Победитель по многоборью ГТО сту

дент МСФ Сергей Лобыня.
Старт пловцов на 100 м.

Забег юношей на дистанцию 3000 м. 
Фото студента ВФ М. Аникина.

■ЗА К А Д Р Ы »  
Смета Томского

ВЫХОДИТ
ДЕЛЮ.

3 РАЗА В ИЕ- АДРЕС РЕДАКЦИИ: г.
Томски, пр. Лешим, М. та. 
короус ТОМ, комм. Ш , топ. 
р-зв^а. айв (МЛР4.

6 —7 октября на Змеиных ска
лах, недалеко от станции Туталь- 
екая Кемеровской области, прово
дилось первенство института по 
спортивному скалолазанию. Мы 
привезли с собой переходящий ку
бок, завоеванный на весенних со
ревнованиях. Кому он достанется 
на этот раз, кто окажется наибо
лее сильным и ловким в предстоя
щих двухдневных соревнованиях?

В день приезда погода была 
благоприятной. В прошлом; году в 
это же время лес и скалы были 
покрыты снегом. На этот раз они 
казались не очень (Мрачными и 
легко доступными.

Утром • 6 октября состоялась 
торжественная линейка. Предста
вители одиннадцати команд: ЭФФ 
(1, 2. 3), ХТФ (1, 2), ГРФ (1, 2, 
3), АВТФ, ТЭФ (1, 2) доложили 
судье о готовности к соревнова
ниям.

Первый день включал в себя 
парные гонки. Двое участников 
одновременно по параллельным 
маршрутам, стараясь обогнать 
друг друга, добираются до вер
ха, опускаются способом Дюльфе- 
ра. затем меняются маршрутами. 
Здесь особенно проявился спор
тивный азарт. Болельщики сразу 
поддерживают дружными крика
ми: «Давай, давай, веселей! Те
перь мухой вниз!»— или песней: 
«Держись, црошу, держись — хо
рошая штука жизнь!».

Утром следующего' дня судьи- 
ребята из ТИАСУРа —подвели 
итоги первого дня: с большим 
преимуществам лидирует коман
да ЭФФ-1, вторая команда элек
трофизиков заняла второе, ХТФ 
— третьё место.

Впереди второй день соревно
ваний— индивидуальное лаза
ние. Трассы здесь гораздо слож
нее, интереснее и требовали от

П о б е д и л и
электрофизики
участников большой технической 
и физической подготовки. Естест
венно, что у слабо подготовленных 
участников были срывы. /

Организованно, без задержек 
подходят к концу соревнования. 

Заключительная (торжественная 
часть их состоялась уже поздно 
вечером на перроне вокзала 
Томок-1, где судьи объявили по
бедителей осенних соревнований 
по спортивному скалолазанию. В 
общекомандном зачете первое ме
сто заняла команда ЭФФ-1, вто
рое— ЭФФ-2, ХТФ-1 — третье. 
Среди участников у мужчин в об
щем зачете первое место занял 
М. Жуланов, второе —Г. Сигаев, 
третье — А. Ханефг (ЭФФ). У 
женщин первой была Т. Конохо

ва (ЭФФ), второй — Н. Кура- 
колрва (ЭФФ), третьей —Т. Вла
сова (ГРФ) Переходящий кубок, 
по-прежнему остается у нас. На
деемся, что на предстоящих ве
сенних соревнованиях команды 
будут в своей наилучшей спортив
ной форме и борьба за кубок бу
дет такой же напряженной и ин
тересной.

Н. ГАГАРИН, 
студент 180-1 группы.

Фото АЗ. Константинова (ПР- 
180-2).

Тамспогп

дотоль ста, полиграф*» 
торговли.
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